

Pelatihan Penyusunan Laporan Keuangan Menggunakan Zahir Accounting Bagi Karyawan PT Idea Besar Komunika Jakarta

Tio Prasetio¹, Reni Hariyani², Martini³

^{1,3}Universitas Budi Luhur, ²Akademi Sekretari Budi Luhur
Jl. Raya Ciledug Petukangan Utara Jakarta Selatan, Indonesia

e-mail: ¹tio.prasetio@budiluhur.ac.id, ²reni.hariyani@budiluhur.ac.id,
³martini@budiluhur.ac.id

Abstrak

Perangkat lunak akuntansi yang digunakan oleh perusahaan mengalami perkembangan pesat. Salah satunya adalah perangkat lunak Zahir Accounting. Zahir Accounting memiliki banyak fitur yang dapat membantu dalam proses penyusunan laporan keuangan menjadi lebih mudah, cepat dan akurat. Pelatihan ini bertujuan untuk meningkatkan keterampilan karyawan Finance & Accounting Division PT Idea Besar Komunika Jakarta dalam menyusun laporan keuangan menggunakan Zahir Accounting. Permasalahan bagi mitra yaitu kendala dalam menentukan umur piutang usaha klien dengan menggunakan perangkat lunak rakitan di perusahaan. Sehingga tujuan dari kegiatan pengabdian adalah untuk dapat memberikan pembekalan dan pengetahuan mengenai Zahir Accounting mengenai penyusunan laporan keuangan dan menggunakan fitur umur piutang yang ada dalam aplikasi. Dengan metode yang diberikan dalam pelatihan ini yaitu memberikan ceramah dan metode praktikum dalam mengoperasikan Zahir Accounting untuk menyusun laporan keuangan. Hasil dari pelaksanaan kegiatan pelatihan terprogram ini yaitu meningkatnya pemahaman materi secara teori akuntansi mengenai perusahaan jasa (sebesar 52%), peningkatan pemahaman praktik penggunaan Zahir Accounting (sebesar 72%), meningkatnya kemampuan penyusunan laporan keuangan perusahaan jasa (sebesar 47%), dan meningkatnya kemampuan dalam penyelesaian analisa umur piutang (sebesar 81%).

Kata Kunci: Laporan Keuangan; Zahir Accounting; PT Idea Besar Komunika Jakarta

Abstract

The accounting software used by companies is experiencing rapid development. One of them is Zahir Accounting software. Zahir Accounting has many features that can help make the process of preparing financial reports easier, faster and more accurate. This training aims to improve the skills of employees of the Finance & Accounting Division of PT Idea Besar Komunika Jakarta in preparing financial reports using Zahir Accounting. The problem for partners is the obstacle in determining the aging schedule client by using assembly software at the company. So the purpose of the service activity is to be able to provide briefing and knowledge about Zahir Accounting regarding the preparation of financial reports and using aging schedule in the application. The methods provided in this training are giving lectures and practical methods in operating Zahir Accounting to prepare financial reports. The results implementation this programmed training activity increase understanding of the material in accounting theory regarding service companies (52%), an increase in understanding the practice of using Zahir



Accounting (72%), an increase in the ability to prepare financial statements for service companies (47%), and increase in ability the completion analysis of the age of accounts receivable (81%).

Keywords: *Financial Statements; Zahir Accounting; PT Idea Besar Komunika Jakarta*

Pendahuluan

Perkembangan perangkat lunak akuntansi dalam penyusunan laporan keuangan sudah mengalami perkembangan yang sangat pesat. Dahulu penyusunan dilakukan secara manual, kemudian berkembang menjadi perangkat lunak rakitan yang disesuaikan dengan kondisi dan jenis perusahaan. Selanjutnya muncul berbagai macam pilihan perangkat lunak akuntansi yang dapat digunakan oleh berbagai jenis perusahaan. Seperti perusahaan jasa, dagang atau manufaktur. Salah satu jenis perangkat lunak akuntansi yang banyak digunakan oleh perusahaan yaitu adalah Zahir Accounting. Pimpinan perusahaan memiliki tugas untuk melakukan POAC (*Planning, Organizing, Actuating dan Controlling*). Salah satu dari fungsi manajemen tersebut yaitu memberikan pelatihan kepada karyawan perusahaan. Bagian yang menjadi salah satu fokus penting perusahaan PT Idea Besar Komunika yaitu Finance & Accounting Division. Dengan harapan dapat memberikan pembekalan ilmu teori dan praktik mengenai pembuatan basis data keuangan perusahaan dengan menggunakan perangkat lunak akuntansi yaitu Zahir Accounting. Pimpinan perusahaan PT Idea Besar Komunika Jakarta memberikan kepercayaan kepada tim instruktur untuk dapat memberikan pelatihan secara terprogram sebelum terjadi pandemi Covid-19 selama ± 2 Semester yang terbagi menjadi 2 (dua) program yaitu semester program I bulan Januari 2019 s.d Juli 2019 dan program II bulan Agustus 2019 s.d Desember 2019. Pelatihan diberikan kepada karyawan PT Idea Besar Komunika Bagian Keuangan. Kepercayaan diberikan untuk memberikan pelatihan ini dalam kegiatan pengabdian kepada masyarakat karena anggota tim PKM pernah menjadi partner PT Zahir International dan memiliki kompetensi di bidang perangkat lunak akuntansi zahir accounting dan telah memiliki sertifikasi kompetensi di bidang tersebut. Permohonan permintaan pelatihan tersebut direspon dengan sangat baik oleh tim instruktur Universitas dan Akademi Sekretari Budi Luhur. Untuk dapat memberikan pembekalan pengetahuan kepada mitra yaitu karyawan PT Idea Besar Komunika Jakarta dalam penggunaan perangkat lunak akuntansi Zahir Accounting. Hal ini sebagai wujud bentuk pengabdian kepada masyarakat dari dunia pendidikan kepada dunia usaha.

Mitra pelaksanaan kegiatan PKM merupakan salah satu perusahaan yang bergerak di bidang jasa. Yaitu menangani bidang *event organizer* yang dipercaya oleh konsumen dalam menyelenggarakan *event* seperti konser, *launching, exhibition dan gathering*. Dengan jumlah karyawan Finance & Accounting Division berjumlah 3 Orang. Dalam menjalankan kegiatan operasionalnya yang berdiri sejak tahun 2002 memiliki 2 (dua) tipe klien, yaitu klien *principal* (langsung/tanpa perantara) dan *agency* (melalui perantara). Dimana salah satu perbedaan mendasar diantara tipe tersebut adalah dalam hal metode pencatatan dan pembayaran untuk umur piutang usaha. Saat diberikan pelatihan, mitra sudah menggunakan perangkat lunak akuntansi rakitan yang disesuaikan dengan jenis perusahaan dan kondisi perusahaan mitra. Tetapi dengan semakin kompleks dan banyaknya tipe klien dalam pengambilan keputusan terkait umur piutang membuat karyawan Finance & Accounting Division merasakan kesulitan dalam mengetahui klasifikasi umur piutang. Seperti sudah diketahui bahwa Perangkat Lunak Akuntansi Zahir Accounting memiliki fitur-fitur yang dapat memudahkan pengambilan keputusan. Diantaranya yaitu fitur kelola piutang usaha dengan melihat dalam menu rincian piutang usaha. Hal ini akan sangat membantu karena user dapat melihat status umur piutang

dari masing-masing klien. Sehingga dapat dengan mudah diambil keputusan terkait pengelolaan piutang usaha tersebut. Dengan latar belakang tersebut, maka perlu diadakan Pelatihan Penyusunan Laporan Keuangan Menggunakan Zahir Accounting Bagi Karyawan PT Idea Besar Komunika Jakarta.

Tujuan dari kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat ini adalah untuk memberikan pembekalan dan pengetahuan mengenai penyusunan laporan keuangan dengan menggunakan Zahir Accounting. Peserta dalam kegiatan PKM ini adalah karyawan Finance & Accounting Division. Untuk dapat diberikan pelatihan dalam pembuatan database perusahaan sampai dengan menjadi laporan keuangan perusahaan. Dengan menggunakan fitur-fitur yang disediakan dalam Zahir Accounting, yaitu salah satunya mengenai umur piutang usaha untuk memudahkan dalam pengambilan keputusan.

Manfaat dari kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat yang diperoleh Karyawan Finance & Accounting Division PT Idea Besar Komunika Jakarta, yaitu (1) meningkatnya pemahaman peserta PKM mengenai teori bidang akuntansi khususnya mengenai siklus akuntansi perusahaan jasa; (2) meningkatnya keterampilan peserta PKM dalam menggunakan fitur-fitur yang ada dalam Zahir Accounting terkait dengan kegiatan operasional perusahaan jasa dalam menyusun laporan keuangan ; (3) meningkatnya pemahaman peserta PKM mengenai analisa umur piutang terkait tipe-tipe klien perusahaan.

Teori akuntansi berkembang melalui penelitian-penelitian yang dilakukan oleh para ahli akuntansi. Teori akuntansi ini baru mulai berkembang dalam abad 20, jauh lebih belakangan dibanding dengan perkembangan praktik akuntansi *double entry* yang dapat ditarik mundur beberapa abad yang lalu (Baridwan, 2000). Menurut Desmahary Y (2016) siklus akuntansi merupakan proses akuntansi yang diawali dengan menganalisis dan menjurnal transaksi, dan yang diakhiri dengan membuat laporan. Dengan proses yang lebih efisien dan efektif menjadikan penyusunan laporan keuangan menjadi praktis. Zahir Accounting merupakan salah satu Perangkat Lunak akuntansi yang saat ini banyak digunakan. Menurut Marlina (2018) Zahir Accounting merupakan perangkat lunak akuntansi yang dibuat secara terpadu (*integrated software*). Zahir Accounting dibuat oleh PT. Zahir Internasional dan dibuat pertama kali pada tahun 1996 dengan Zahir Accounting versi 1.0. Kemudian di kembangkan dengan versi 2.0 pada tahun 1997. Zahir Accounting mulai di pasarkan pada tahun 1999, di mana saat ini Zahir Accounting sudah mencapai versi 5.1 dan telah digunakan oleh banyak perusahaan, sekolah dan pendidikan tinggi di Indonesia. Menurut Zeinora Zahir Accounting Versi 5.1 merupakan aplikasi akuntansi yang dapat menjadi solusi pemecahan masalah dalam pengolahan data keuangan (Zeinora, Z., & Septariani, 2020). Software Zahir dapat mepercepat dalam pencatatan laporan keuangan karena tersedia secara otomatis (Andi, 2018). Aplikasi Zahir Accounting mempunyai beberapa keunggulan dibanding dua aplikasi lainnya, yaitu (a) harga terjangkau, (b) fiturnya lengkap, (c) menggunakan bahasa Indonesia, (d) mudah dipahami, (e) mudah dioperasikan, (f) menggunakan sistem akuntansi standard Indonesia dengan *system double entry*, (g) dilengkapi fitur khusus, seperti formulir untuk penginputan semua transaksi yang dilakukan perusahaan, aplikasi perpajakan, dan giro mundur, dan (h) luaran laporannya akurat (Lukmanul Hakim, 2021).

Menurut Hutauruk (2020) Software Zahir Accounting Versi 6 mempunyai berbagai fitur dan keunggulan yang mampu menjadi solusi terhadap masalah adminitrasi keuangan bagi perusahaan. Zahir Accounting Versi 6 dengan tampilan berbasis window menggunakan double

entries dengan prinsip akrual basis, telah sebagian besar mengadopsi ketentuan yang ada di dalam Standar Akuntansi Keuangan di Indoensia. Penggunaan jurnal khusus yang berupa jurnal penerimaan dan pengeluaran kas/bank, jurnal pembelian/penjualan dan jurnal umum mampu menjadi solusi dalam setiap pembukuan perusahaan yang menghasilkan laporan keuangan secara cepat, tepat, akurat dan dapat dipertanggungjawabkan dengan dukungan sistem drill ke transaksi sumber Zahir Accounting mampu menyediakan database yang mencakup kebutuhan berbagai jenis entitas bisnis dan non bisnis sekalipun.

Sasaran dari kegiatan ini adalah karyawan Finance & Accounting Division PT Idea Besar Komunika yang beralamat di : Jl. Ciputat Raya No.14F, RT.6/RW.8, Pd. Pinang, Kecamatan Kebayoran Lama, Kota Jakarta Selatan, Daerah Khusus Ibukota Jakarta 12310. Untuk peserta berjumlah 3 orang.

Metode

Metode yang digunakan dalam kegiatan PKM bagi karyawan Finance & Accounting Division PT Idea Besar Komunika, dijelaskan sebagai berikut: (1) Memberikan ceramah, yaitu berisi teori akuntansi, jenis-jenis laporan keuangan, karakteristik perusahaan jasa, dan penjelasan fitur dalam Zahir Accounting (2) Metode praktikum, yaitu peserta pelatihan mempraktikkan penggunaan Zahir Accounting. Metode pelatihan tersebut diberikan pada sebelum terjadi pandemi covid-19 secara terprogram dengan metode *offline* disesuaikan dengan peraturan di PT Idea Besar Komunika Jakarta selama \pm 2 Semester yang terbagi menjadi 2 (dua) program yaitu semester program I bulan Januari 2019 s.d Juli 2019 dan program II bulan Agustus 2019 s.d Desember 2019.

Tahapan kajian yang dilakukan oleh tim dosen PKM Universitas Budi Luhur dan Akademi Sekretari Budi Luhur untuk meningkatkan keterampilan karyawan Finance & Accounting Divisions PT Idea Besar Komunika Jakarta dilakukan dengan langkah-langkah persiapan kegiatan antara lain sebagai berikut:

1. Menyusun materi pelatihan berupa slide presentasi, ilustrasi studi kasus perusahaan jasa bidang *Event Organizer*, dan tutorial Zahir Accounting
2. Memastikan perangkat lunak Zahir Accounting versi Demo sudah *terinstall* dengan baik dan dapat dijalankan dengan lancar di tempat mitra
3. Melakukan koordinasi dengan perwakilan dari tempat mitra
4. Menyusun proposal pelaksanaan kegiatan pengabdian masyarakat
5. Menyusun kuesioner bagi peserta kegiatan
6. Mengevaluasi materi pelatihan
7. Menyiapkan administratif berupa daftar hadir dan dokumentasi untuk pelaksanaan kegiatan
8. Membuat laporan kegiatan pengabdian kepada masyarakat
9. Membuat perencanaan publikasi kegiatan pengabdian masyarakat.

Dari langkah-langkah persiapan tersebut kemudian dilakukan *break down* menjadi beberapa tahapan yang akan dilaksanakan yaitu sebagai berikut:

a. Tahap Persiapan Awal

Tahap persiapan awal yang akan dilakukan sebelum pelaksanaan kegiatan ini meliputi:

- 1) Koordinasi dan komunikasi dengan perwakilan dari tempat mitra
- 2) Persiapan (*testing*) perangkat lunak Zahir Accounting sudah *ter-install*

- 3) Pembuatan *draft* proposal kegiatan PKM dan mengurus proses administrasi perizinan pada instansi yang akan dilibatkan dalam kegiatan ini
 - 4) Mengadakan kerja sama dengan instruktur dalam kegiatan ini
 - 5) Pembuatan modul materi oleh tim dosen PKM dan ilustrasi studi kasus oleh instruktur
 - 6) Memperbanyak modul oleh tim PKM
- b. Tahap Pelaksanaan Kegiatan
- Kegiatan ini dilaksanakan secara terprogram dalam jangka waktu \pm 2 semester. Terbagi menjadi 2 (dua) program yaitu semester program I bulan Januari 2019 s.d Juli 2019 dan program II bulan Agustus 2019 s.d Desember 2019. Program I berisi pembekalan materi mengenai teori akuntansi perusahaan jasa, pengenalan fitur-fitur Zahir Accounting, membuat database perusahaan, input transaksi penjualan dan pembelian, transaksi kas, penyusunan jurnal umum dan analisa database *customer* dan *supplier* perusahaan. Kemudian untuk program II berisi praktik input data hutang dan piutang dalam fitur Zahir Accounting, praktik penyusunan laporan keuangan dan analisa grafik umur piutang. Sebagai alat untuk mengukur keberhasilan dari pelatihan ini, akan diberikan tes dan kuesioner setelah materi pelatihan selesai diberikan. Tes yang diberikan untuk mengetahui sejauh mana pemahaman peserta terhadap materi yang diberikan dan kuesioner yang diberikan untuk menilai secara keseluruhan tentang pelatihan ini.
- c. Tahap Akhir
- Tahapan akhir kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini adalah pembuatan laporan hasil kegiatan dan pengumpulan laporan hasil kegiatan. Serta publikasi laporan kegiatan pengabdian kepada masyarakat.
- Selanjutnya evaluasi dilakukan dari modul materi yang diberikan oleh instruktur kepada peserta. Dengan harapan bahwa ilustrasi studi kasus perusahaan jasa serta diskusi mengenai analisa umur piutang yang disampaikan tepat sasaran dan bermanfaat bagi peserta. Sehingga dapat memberikan gambaran mengenai penyusunan laporan keuangan menggunakan Zahir Accounting serta dapat memudahkan dalam pengambilan keputusan terkait tipe klien berdasarkan umur piutang usaha.

Hasil dan Pembahasan

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat secara terprogram telah dilaksanakan dengan baik dan lancar yaitu sejak bulan Januari 2019 s.d Desember 2019. Dengan memperhatikan aturan yang berlaku di PT Idea Besar Komunika, instruktur membagi waktu dengan seefektif mungkin supaya tidak mengganggu waktu bekerja peserta dalam hal kedatangan di tempat mitra dan dalam penyampaian materi pelatihan. Karena peserta pelatihan kegiatan pengabdian kepada masyarakat merupakan karyawan PT Idea Besar Komunika pada Finance & Accounting Division yang berjumlah 3 Orang. Peserta mendapatkan pemahaman secara teori dan praktik secara langsung berdasarkan ilustrasi studi kasus yang ada pada perusahaan yang bergerak di bidang jasa yaitu *event organizer*. Karyawan PT Idea Besar Komunika secara aktif melakukan diskusi tanya jawab dengan instruktur berkaitan dengan penyusunan laporan keuangan berhubungan dengan penggunaan perangkat lunak akuntansi Zahir Accounting. Pemanfaatan fitur-fitur yang ada pada perangkat lunak akuntansi tersebut. Pada tahap awal memberikan materi berupa teori, instruktur tim PKM Dosen menemukan kesulitan dalam menjelaskan konsep dasar akuntansi dan keuangan. Karena peserta di Finance & Accounting Division berasal dari latar belakang Pendidikan yang berbeda-beda. Peserta berasal dari lulusan SMA (Sekolah Menengah Atas), Diploma III, dan ada yang berasal dari lulusan Strata 1 Fakultas Ekonomi dan Bisnis.

Setelah diberikan pelatihan secara terprogram dan menggunakan fitur yang ada di perangkat lunak Zahir Accounting terlihat bahwa para peserta pelatihan dapat mengikuti arahan dengan baik dari instruktur dan dapat menggunakan fitur yang tersedia. Instruktur berusaha menjelaskan secara detail dan dengan contoh yang sesuai dengan jenis perusahaan jasa yang ada di PT Idea Besar Komunika. Suasana kegiatan PKM dalam mengerjakan praktik penyusunan laporan keuangan menggunakan Zahir Accounting dan Diskusi tanya jawab dengan instruktur seperti gambar 1 di bawah ini.



Gambar 1. Suasana Kegiatan PKM

Kemudian instruktur memberikan kuesioner kepada peserta yaitu sebelum dan sesudah menerima pelatihan. Untuk dapat diketahui bagaimana capaian persentase dalam peningkatan pelatihan yang diberikan kepada mitra. Kuesioner berisi indikator yang meliputi pemahaman materi secara teori akuntansi mengenai perusahaan jasa, pemahaman praktik penggunaan Zahir Accounting, Penyusunan laporan keuangan perusahaan jasa, dan Penyelesaian analisa umur piutang. Hasil rekapitulasi peningkatan pelatihan kepada peserta tersaji dalam tabel 1 di bawah ini.

Tabel 1. Rekapitulasi Peningkatan Pelatihan

No.	Indikator	Sebelum Pelaksanaan	Sesudah Pelaksanaan	Peningkatan
1.	Pemahaman materi teori akuntansi mengenai perusahaan jasa	23%	75%	52%
2.	Pemahaman praktik penggunaan Zahir Accounting	10%	82%	72%
3.	Penyusunan laporan keuangan perusahaan jasa	41%	88%	47%
4.	Penyelesaian analisa umur piutang	14%	95%	81%

Dari hasil rekapitulasi peningkatan pelatihan pada tabel 1 dari kegiatan pengabdian kepada masyarakat tersebut dapat dilihat hasil peningkatan pelatihan oleh responden (karyawan PT Idea Besar Komunika Jakarta) yang dapat dijelaskan sebagai berikut:

1. Indikator pemahaman materi teori akuntansi mengenai perusahaan jasa mengalami peningkatan sebesar 52%. Hal ini terjadi karena perbedaan latar belakang pendidikan responden menyebabkan kemampuan pemahaman mengenai teori akuntansi menjadi sedikit lebih sulit.
2. Indikator pemahaman praktik penggunaan Zahir Accounting mengalami peningkatan sebesar 72%. Hal ini terjadi karena bagi responden penggunaan Zahir Accounting merupakan hal yang baru. Sehingga menjadi sebuah pengalaman dan pemahaman baru yang menarik dan bermanfaat bagi responden.
3. Indikator penyusunan laporan keuangan perusahaan jasa mengalami peningkatan sebesar 47%. Hal ini terjadi karena responden sudah terbiasa menggunakan perangkat lunak akuntansi rakitan di PT Idea Besar Komunika dalam melakukan penyusunan laporan keuangan perusahaan jasa.
4. Indikator penyelesaian analisa umur piutang mengalami peningkatan sebesar 81%. Hal ini terjadi karena responden merasakan manfaat yang sangat signifikan dengan menggunakan perangkat lunak akuntansi Zahir Accounting dalam melakukan analisa umur piutang dengan menggunakan fitur dalam aplikasi tersebut. Menjadikan proses menjadi lebih mudah, cepat, tepat dan akurat.

Kesimpulan

Kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat yang telah dilakukan oleh tim Dosen Universitas Budi Luhur dan Akademi Sekretari Budi Luhur ini berjalan dengan lancar dan memberikan hasil yaitu peserta dapat menyusun laporan keuangan dan melakukan analisa umur piutang dengan menggunakan Zahir Accounting. Manfaat yang didapat dari pelatihan tersebut dalam menyusun laporan keuangan perusahaan jasa dan proses pengambilan keputusan menjadi lebih cepat, tepat dan akurat dalam melakukan analisa umur piutang usaha terkait tipe klien PT Idea Besar Komunika Jakarta dengan menggunakan Zahir Accounting. Rekomendasi untuk pengembangan pengabdian selanjutnya yaitu perlu diberikan pengetahuan, wawasan dan keterampilan lain untuk menyusun laporan keuangan dengan menggunakan aplikasi perangkat lunak akuntansi lainnya seperti MYOB Accounting.

Daftar Pustaka

- Andi. (2018). Penerapan Zahir Accounting Versi 5.1 Untuk Pengolahan Data Akuntansi Pada SMK Tridaya Jakarta. *Perspektif*, XVI(2).
- Baridwan, Z. (2000). Perkembangan teori dan penelitian akuntansi. *Jurnal Ekonomi Dan Bisnis Indonesia*, 15(4), 486–497.
- Desmahary Y, K. H. (2016). Aplikasi Akuntansi Zahir Accounting Untuk Pengolahan Data Keuangan Pada PD. Nugraha Jakarta. *Jurnal Online Insan Akuntan*, 1(2).
- Hutauruk, M. R. (2020). Pelatihan Akuntansi Entitas Dagang pada Usaha Mikro Kecil dan Menengah melalui Aplikasi Zahir Accounting Versi 6. *ABDIMAS Mahakam Journal*, 4(2).
- Lukmanul Hakim, D. F. (2021). Pelatihan Pencatatan dan Pelaporan Keuangan dengan Zahir Accounting Di Yayasan Raudhah Syarifah Kabupaten Purwakarta. *Jurnal Abdimas Ekonomi Dan Bisnis*, 1(2).
- Marlina, A. dan. (2018). Pengolahan Data Keuangan Dengan Aplikasi Akuntansi Zahir Accounting. *Jurnal Khatulistiwa Informatika*, 6(1).

Zeinora, Z., & Septariani, D. (2020). Analisis Kelebihan Dan Kekurangan Serta Kebermanfaatan Menggunakan Software Accurate, Myob, Zahir Accounting Dan Penerapannya Di Universitas Indraprasta PGRI. *JABE (Journal of Applied Business and Economic)*, 6(4), 341–353.